
Имя существительное
• Дайте определение имени существительного
• Расскажите о постоянных признаках имени 

существительного(собственное или нарицательное, 
Расскажите о постоянных признаках имени 
существительного(собственное или нарицательное, 
одушевлённое или неодушевлённое, 

    род,     род, склонение)
• Приведите примеры существительных, которые имеют 

форму только единственного или только 
множественного числа

• ВВ чём особенность правописания падежных 
окончаний существительных типа: армия, задание, 
планетарий

• Когда пишется ь после шипящих в существительных 



 Имя существительное-часть речи, которая 
обозначает предмет. Имя 
существительное отвечает на вопрос 
кто? или что?В предложении имена 
существительные чаще всего бывают 
подлежащими, дополнениями, 
обстоятельствами. Например:

Кто? собака   Что? Книга



Нарицательные имена существительные 
являются названиями однородных 
предметов.

Собственные существительные являются 
названиями единичных предметов(Ф.И.О, 
клички, географические и астрономические 
названия, названия газет, журналов, 
кораблей. ) 



Кто? Медведь

Одушевлённые имена существительные 
отвечают на вопрос кто?(В.п мн числа=Р.п мн 
числа)

Неодушевлённые  имена существительные 
отвечают на вопрос что?(В.п мн числа=И.п мн 
числа).Например:

Кто? Медведь Что? Часы



Род

                       Мужской

   (он)
Женский

  (она)

Средний

  (оно)

Общий

(он, она) 
забияка,тихоня

НО: врач, инженер, директор -м.р.(независимо от 
пола лица)

       Кот (м. р)

Бабочка (ж. р)

Солнце(ср. р.)



Склонение

ь       ж. р о  е -ср. р.а, я - м.р.

     3-ие
склонение

      2-ое
склонение

   1-ое 
склонение

Разносклоняемые – 10 на- мя(бремя, время, вымя, знамя, имя, пламя, 
семя, стремя, темя) Несклоняемые(Дюма, пальто, кафе)

о



темнота.

Имеют форму только множественного числа: 
очки, ножницы, чернила, дрожжи, грабли и т.д

Имеют форму только единственного числа: 
молодёжь молоко, белизна, учительство,      

темнота.



У существительных ж. р. на – ия
(армия, лекция)в Р.п., Д.п и П.п ед.числа 

пишется на конце- ии(Присутствовать на 
лекции  ) (П.п на- ия)

У существительных м. р. На ий (санаторий, 
лекторий) и у существительных ср. Р. На- ие
(произведение, решение) в П.п. ед.ч. Пишется 
на конце- -ии

          Отдыхать в санатории (П.п на- ий) 
           Находиться в здании (П. п на-ие)

 

и
и



        После шипящих на конце ь пишется только у         
существительных 3 склонения(дочь, ночь, рожь)

 


